

# 叢談

## カードの世紀

第199回

# 日本の「現金社会」を直視し、加盟店手数料問題を考える

私の「現金」での買い物事情

櫻井 澄夫

コロナ禍があつても、  
もうすぐ200回

この連載も次回の6月号で通算200回になる。

2004年の5月号を第1回始以来18年が経過した。もうすぐ20年だ。

この間、本誌の執筆者の方が、何人か鬼籍に入られた。特にこの数年が多い。

勤務先は違うが、何十年もの間、親しくしていただいた方もあつたし、企画して一緒に国内外に旅行した人、私の息子や海外に旅行した人、私の息子をかわいがつてくれた人もあつたから、寂しい限りだ。「次は

私の番!」——毎月原稿を書きながら、そういう思いがふと脳裏をかすめことがある。

私は他の分野の媒体でも10年の連載をしたことが何回かあるが、20年というのは私としても初めてだ。

連載というと、これも余談だが、前に私がある日本の月刊雑誌に1年間連載した文章が北京の外国語大学の授業に使用されたことがあった。私はそのことをまつたく知らず、偶然の機会に知り合った人からそのことを聞いた。使われたのは日本語の授業である。

また、ある雑誌に連載した文章が、単行本になつたこともある。これが私の最初の単著になつた。この2年ほどは、ご多聞に漏れず、コロナ、コロナでこの連載の内容もそれまでとは一変した。海外取材もままならず、海外からの予定されていた訪問者も何人か日本に来られな

飲食や会合も減つたから、読書や調べ物に使用する時間は相当増加した。平均すると毎日2~3冊の書物が自宅へ配達され、多い日は5冊くらい来る。

この連載を読んでいる知り合の方から、私が本をよく読んでいるとご指摘を受けることがあります。戦時中の「灯火管制

の方の生活にも、恐らく何らかの影響が出ていることだろう。マイナスもあるが、プラスの良い変化につながることを期待したい。

実証主義、原典主義で考え、書いてきた

下」ではないが、「コロナ禍」の副産物として、功罪相半ばする面はあるが、自宅での学習時間が否応なしに増え、その結果、文章の内容にも影響を与えたことは間違いない。

灯火管制といえば、ニューヨークで大停電があった時に、妊娠した人が多かつたというニュースを聞いたことがある。我が家では残念ながら、配偶者はもういないし、そんな歳でもないが、コロナ禍が「月刊消費者信用」の文章の内容にかなりの影響を与えたということは、少々書き残しておきたい。

「在宅勤務」をしている読者

本誌の文章は、一つのテーマを2~3回に分けて取り上げることもあるが、基本的には読み切りだから、毎回かなり異なるテーマを決め、題材を集め、なるべくほかでは紹介されてこなかつた内容を書こうとしてきた。つまり、みずから感じた問題点、疑問点にこだわりを持つということだ。

それゆえ、実証に徹しよう」と、日本やアメリカ、そのほかの国関連資料や書籍、カードなどの現物を極力集め、「真実」を追求してきた。俗っぽい言い方をすれば、「へー、そうなの」

を目指すということだ。

「知らないかった」という「線」を目指すということだ。

これまでの政府関係の資料や記録、大手企業や業界団体の刊行物などにも、誤りは少なくない。残念ながら私の本誌掲載の新聞・雑誌の記事、書籍、テレビ、ラジオで紹介する。

ちらの方が出版関係の賞をもらつたりしたのは皮肉だが、この数年に私が企画段階から関与した本（いずれも共編著だが）は、初版の出版以後、ほどなく絶版となり、その後も再版され、増刷されているのは、われながら喜ばしく、出版社に対しても頗る向けてができたと考えている。

「文章を書く」ということは、「恥をかく」ことだといわれる。恥はかきたくないが、たとえ内容の充実度が理想的でなくとも、未知の分野や事項の解明には「挑戦」していくという姿勢をとりたくなるのは、まあ性格的なものだろう。

この業界に入つて半世紀、この連載を始めて20年近くになるわけだが、業務関連の媒体に書き始めて40年前後になった。その間、クレジットカード、ペイメントカード、電子決済、あるいは非現金決済などの業務も大きってきた。その結果か、代筆で書いたものの方が売れたり、そ



（カドー、西友ストア）や戸塚

（スーパー、ショッピングセン

ター（東急ストア、モディ、ア

ピタ、トツカーナなど）で買

物をすることもある。多くはカ

ードを受けるが、使用できない

店もある。

（7）鎌倉市農協連即売所（写真

2）。鎌倉駅から海の方角に5

分ほど。市内と横浜市の長尾台

の23軒の農家が季節野菜を賣

る。4班に分かれ、4日ごとに

入れ替わる。大型店では見かけ

ないような種類の野菜を売る。

カードは使えない。私は常連。

この地域での食品の購入に

は、現金が不可欠であることが

認識されよう。仮に生活保護用

であるうが、支給金であろう

が、ペイメントカードのような

ものを配つても、食品のような

生活必需品の購入は従来通りに

は行えないということになる。

### コード決済をやめたお店

あつた。

日本の銀行系クレジットカードは、誕生した当初から銀行が直接にカード発行をすることができず、分割払いも政治家などを巻き込んでの信販会社などの反対でできなかつたため、先進国では当然の機能であつたりボルビングなどのクレジットカードの基本的な機能を持たせられ

ないまま30年ほどの時間が流れてしまつた。これが今に至る日

本のクレジットカード業務の収益構造と発展の速度に決定的な影響を与えた。当時には、いろいろな事情があつたのであろう

が、このことが日本のクレジットカードの性格や銀行の業務の収益性にも大きな影響を与えた。日本のカードの異質さに対し、アメリカからの外圧によつて、リボ・分割が認められるよ

うになつたが、日本のカード会社は栄養が十分に与えられぬまま身長ばかり高くなつた人間のようなものだらう。経営基盤は

せい弱だった。

そういつた重要な経緯を正確に理解せずに、現状の数値のみを重視して、単純に国際比較するのではなく見方だらう。もし、こうした歴史を学ばずには政策の決定がされていたら、批評しているとしていたなら、何をかいわんやである。

歴史を知つてこそ

いまがわかる

なつても可）。

（2）日本で最初にクレジットカードの加盟店を整備したと思われるアメリカン・エキスプレスの加盟店手数料の業種別手数料率と加盟店契約書の形式について知ることを記せ。また売上額に応じた手数料率の低減制度について簡記せよ（細かな数値については示す必要はない。2000字程度。長くなつても可）。

ご存じの方もおられるだろうが、手数料率に関する議論をするなら、このくらいのことは知つておいていただきたい。

（1）日本のクレジットカードの売上手数料率は日本でクレジットカード業務が開始された61年当時、何を基準に決定されたと思われるか、その経緯を簡記せよ。また、その手数料率が現在の日本のクレジットカードの手数料率にいかなる影響を与えていると思われるか、思うところを記せ（5000字程度。長く

が、シティグループでは部門別収益は、消費者金融部門が50%を占めていることを指摘している。

私は80年頃にアメリカのバンククレジットカードの収益構造を調べたことがあつたが、ロードと、銀行のクレジットカードとでは加盟店手数料率に差があることがある。

ド会社の収益の多くは加盟店手数料によって占められていたのは言うまでもない。

その時の驚きが、最近の手数料率に関する議論と結び付いていることにも、あらためて驚かされる。考古学では遺物などの年代を探るために編年研究といふものを行うが、ペイメントシステムでも編年的な研究が必要だ。さまざま要素や事項を年代別に並べてみると、見えてくるものがある。

話はあちこちに展開するが、路上觀察はさまざまな日本的な事情を教えてくれる。

頭での掲示を見た。

「〇〇Pay決済利用終了のお知らせ。〇〇Payを利用し

た詐欺が多いため、取扱いを終了しました。ご不便をおかけし

ますが、ご注意いただきます様に」とあります。

部分は実際にはこの決済企業の名称が記載されているがここでは省略）。

日本の加盟店手数料は本当に高いのか

日本ではないが、横浜の

代表的な居酒屋街である中区の野毛町でのカード加盟店率は50%

程度ではなかろうか。私が調べたところ、伝票単価が5000円から8000円あたりが、加盟店するかどうかの分岐点である

ようで、この線になるとカード加盟店になつてゐる店が多

い。だから、ラーメン屋、焼き鳥屋、大衆食堂などは、カード加盟店になつてゐない店が多い。

少額の支払には、電子決済には向いているだろうが、ある程度の金額以上にはなかなかない。少額の支払には、電子決済には向いていないだろう。このような事情は都心のスーパーやデパ地下ばかり利用している人には理解できないだろう。

前にも、大船での、キャッシュレスにはしないとか、コード決済をやめたという商店店頭での表示を写真入りで紹介したが、つい最近も大船の駅近くで、〇〇Payという会社のコード決済を取りやめるという店

大体から、無利子で支払を後払いにでき、カード発行が回収リスクを負うクレジットカードと、その名の通り即時払い（デビット）のカード決済やコード決済など、回収リスクを伴わない決済手段と、比較するのが間違つて示す必要はない。2000字程度。長くなつても可）。

ご存じの方もおられるだろうが、手数料率に関する議論をするなら、このくらいのことは知つておいていただきたい。

出版して10年近く経過してしまつたが、箭内昇氏の『メガバンクの誤算——銀行復活は可能か』（中公新書）を最近読んだ。内容は古くなつたが、シティグループの最大の収益源がカード業務であること、その収益構造について解説しているが、当

時に日本の大手銀行の消費者金融は融資残高の15%に過ぎない

違ひだらう。当然ながら無利息で後払いのクレジットカードには、給与支給後で支払うことが可能だから、販促効果も期待できる。アメリカではまだ週給制度があるが、月給制度の普及と力がある。

クレジットカードは、その進化の初期に比較的に短い日数での後払いのカードと、リボルビングを前提、あるいは利息収入を銀行の収益源として企画されたパンククレジットカードの3種のカードによって発達してきた。前者の代表的なカードがT&Eカードであり、チャージカードとも呼ばれた。後者がクレジットカードとも呼ばれた。両者をまとめクレジットカードと呼ぶこともある。

両者はその性格を生かして独自の発展を遂げていったが、もともとT&E系のクレジットカードと、銀行のクレジットカードとも呼ぶことがある。

ジットカードとも呼ばれた。両者をまとめてクレジットカードと呼ぶこともある。

自の発展を遂げていったが、もともとT&E系のクレジットカードと、銀行のクレジットカードとも呼ぶことがある。

両者はその性格を生かして独自の発展を遂げていったが、もともとT&E系のクレジットカードと、銀行のクレジットカードとも呼ぶことがある。

両者はその性格を生かして独自の発展を遂げていったが、もともとT&E系のクレジットカードと、銀行のクレジットカードとも呼ぶことがある。